

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

## SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

### Nota Agrícola

#### DESTRUCCION DE LA GRAMA

Siempre despierta interés al labrador lo que se relaciona con la destrucción de la grama. A los numerosos procedimientos que para estirpar aquella mala hierba se recomiendan pueden agregarse los que eficazmente recomienda el agricultor francés Mr. Faure.

Este propone que a los costosos y no siempre contundentes medios empleados para abatir la insidiosa graminea, se debe acudir a sembrar las tierras invadidas por aquella con *avena encarnada* o con *arveja forrajera*, dando preferencia a la avena. Estas siembras deben efectuarse en los meses de Agosto y Septiembre, y recogerse a principios de Junio; así se impide el que la grama se desarrolle. A últimos de Junio y levantada ya la cosecha, dando una labor, la grama queda muy mal parada; otra labor a últimos de Julio contribuye a destruirla y por fin una tercera remoción de la tierra en Agosto acaba por hacer desaparecer la grama por completo. Tiene toda la importancia para lograr tales resultados la manera de operar y los instrumentos que se adoptan. Hay que labrar superficialmente y no ahondar la tierra excluyendo absolutamente el arado. Las *binadoras* y los *cultivadores* son los instrumentos adecuados para el caso.

Como medida preventiva puede hacerse una segunda siembra de avena, con lo que quedan los campos completamente libres de la hierba viva. Si algunas rizomas de esta quedan con vida, el aradoñ dá cuenta de ellas. Esto cuando se trata de campos.

En la viña resulta ya más complicado el asunto. No obstante, hay un recurso y este se reduce a la supresión absoluta del arado en labrado y en vez de ésta labrar con instrumentos como los llamados *cultivadores* y las *binadoras* que permiten repetir con frecuencia las labores sin profundizar mucho. Las *gradas* con dientes vibrantes, las *intercepas*, y en general, todos los aperos que labran superficiales son los que tienen la virtud de hacer desaparecer completamente la grama cuando se manejan debidamente y con la oportunidad señalada. Treinta y cinco años de práctica dan mucha autoridad al sugeridor de las señaladas prácticas para seguir sus consejos.

En resumen, queda sintecizada la técnica a seguir; haciendo siembras de avena encarnada y arvejas y en suprimir los arados substituyéndolos con *cultivadores*, *gradas* ó *intercepas*.

X.

#### PRONOSTICOS DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijón hace los siguientes:

Del 21 al 22, avanzará hacia el NO. de Francia y canal de la Mancha la depresión de Irlanda, y el secundario del SO. de Portugal se internará en la Península. Por la acción de estos elementos se registrarán lluvias y tormentas, principalmente desde el NO. y N. al paralelo central, con vientos de entre SE. y SO.

El lunes, 23, mejorará la situación en la Península, pues los centros perturbadores que se señalarán en el Mediterráneo y en Galicia solamente influirán un tanto, respectivamente, en el NE. y en el O.

Del 24 al 25, persistirán bajas presiones mediterráneas y el núcleo de fuerzas de Galicia penetrará en la Meseta central. Tiempo inseguro y alguna lluvia ó tormenta de corto radio, singularmente en el Centro y NE. de la Península.

El jueves 26, se presentará en el NO. de Francia una depresión y un secundario quedará en el Mediterráneo. Estos elementos perturbadores causarán algunas lluvias y tormentas, especialmente desde el Cantábrico al Centro y NE., con vientos del tercer cuadrante.

Del 27 al 28, dominará el buen tiempo en la Península, sintiéndose un tanto en el Mediterráneo la acción de las bajas presiones que se acusarán en este mar.

El domingo 29, se formarán depresiones en Galicia y en el S. de Portugal. Por el influjo de ellas se registrarán algunas lluvias y tormentas en la Península, particularmente en la mitad occidental, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El lunes 30, se remontará hacia el paralelo 50 la depresión de Galicia y la del S. de Portugal avanzará por el Centro y NE. de la Península. Se producirán lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde las del NO., N. y NE. á las centrales, con vientos del tercer cuadrante.

Mejorará la situación meteorológica el martes 31, porque se alejarán de nosotros las depresiones referidas y solamente se sentirá en el NE. la acción de la que se señalará en el golfo de León.

#### LA CUESTION DE RUSIA

Alianza ruso-alemana

Paris.—El «Heraldo» de Nueva York escribe que el gobierno francés ha adquirido la certidumbre durante los diez últimos días de que los gobiernos de Berlín y de Moscou han realizado una alianza económica, política y militar para anular el tratado de Versalles y restablecer las fronteras de Alemania de antes de la guerra y reconociéndose las antiguas ventajas económicas.

La alianza fué negociada por mediación del agente bolchevique Kopp.

El tratado ha empezado ya a cumplirse. El comunista Laufemwirth desde Hamburgo se ha trasladado a Kravego para llegar a las líneas bolcheviques en compañía de los miembros del Estado Mayor alemán a fin de llevar a cabo con los representantes del gobierno de Moscou un acuerdo militar que tendrá por objeto enviar a los soviets material de guerra y municiones.

Contra Hungría

Viena.—Hablando de los frecuentes viajes que hacen actualmente los ministros de los diversos Estados que formaban el antiguo imperio austriaco, dice la *Nueva Prensa Libre*: Esto es la prueba del desorden causado en este país por la catástrofe de Polonia. Renner ha estado en Praga y Tuczár ha venido a Viena, después de conferenciar en Venecia con el ministro de Negocios Extranjeros de Italia. Benes va a Belgrado y Bucarest. La opinión pública no está informada del fin de todas estas negociaciones políticas.

Se cree, sin embargo, que no se trata solamente de la situación creada por la caída de Polonia, sino también del malestar causado por ciertos manejos de Hungría, donde parece que se quieren producir cambios políticos. El doctor Benes ha declarado formalmente que una Confederación era imposible y que tal vez las entrevistas actuales sólo se encaminan a reforzar las opiniones.

Negociaciones entre Francia e Inglaterra.

Londres.—Las negociaciones entre París y Londres sobre el reconocimiento del general Wrangel continúan estacionarias.

Ayer tarde se declaraba en el ministerio de Negocios Extranjeros británico que nada se sabía nuevo sobre Polonia, aparte de la llegada a Minsk de los delegados polacos.

En los centros bolcheviques ordinariamente bien informados no se ha recibido tampoco ninguna noticia complementaria sobre este asunto.

El hecho de Lloyd George salga pasado mañana para Lucerna se considera como una indicación de que la tirantez causada por la publicación de la nota del Qual d'Orsay ha cesado, estándose en vías de una solución.

En lo que se refiere al aplazamiento de las sesiones parlamentarias, nada se sabe de una manera cierta.

Es probable que se mantenga la fecha de hoy lunes, pero es posible, sin embargo, que, dada la incertidumbre respecto a las negociaciones

de Minsk, los parlamentarios no empiecen las vacaciones hasta mañana martes o pasado miércoles.

Se cree que Lloyd George hará declaraciones al empezar la sesión de hoy, y a ellas seguirá un largo debate, que empezará por la moción del aplazamiento de las sesiones, durante el cual será objeto de viva discusión la actuación del Consejo de acción laborista.

Paris.—Los periódicos se congratulan de la rapidez con que se prosigue para llegar a la solución del incidente franco-británico, y por haber ya desaparecido la tirantez de relaciones entre ambos Gobiernos.

Avance de los rojos

Londres.—Los ejércitos rojos avanzan en líneas convergentes al Este y Sudeste de Varsovia.

En Wengrov al E. y en Dulov en el SE, han progresado considerablemente.

Según las últimas noticias, la línea de batalla está a 16 millas de Varsovia.

Se asegura que los bolcheviques esperan entrar en Varsovia hoy lunes, pero según los comunicados polacos la resistencia de éstos se acentúa.

En su avance hacia el río Ykra, al Noreste de Varsovia, los rojos conquistaron definitivamente la población de Soldau, cortando así las comunicaciones de Dantzig.

La misión anglo francesa y el cuerpo diplomático salieron el viernes de Varsovia para Posen.

#### NOTICIAS GENERALES

##### DE LA PROVINCIA

Un redactor de *La Ultima Hora* ha hablado con el señor Malondra, representante de la casa Hereter, de Barcelona.

Le ha manifestado que, allanadas cuantas dificultades se oponían al emplazamiento del angar, a final de mes empezarán en Palma las obras para la construcción del mismo, con sujeción a lo que tiene dispuesto el Gobierno.

Para inaugurar estos trabajos pasará a Palma don Laureano Hereter y algún personal técnico de los talleres de Barcelona.

Según ha manifestado también el Sr. Malondra, la Compañía Hereter tiene ya la concesión del servicio postal aéreo entre Palma y Barcelona.

El angar se emplazará en el Jonquet, en las inmediaciones de la nueva pescadería que hay allí construida.

—Continúa embarrancado en la *restinga*, frente a la punta del «mollet» de Palma el pallebot «Solgull» incendiado anteanoche.

Ayer empezó la descarga del cargamento que lleva a su bordo, para lo cual se emplearon varias barcazas.

De resultados del incendio, recibieron varias quemaduras, de carácter leve, un marinero de a bordo y otro de la armada; ambos se encuentran en buen estado.

Se cree que el «Solgull» será reparado en uno de los astilleros del «mollet».

Lo reparación durará mucho tiempo.

##### DE LA PENINSULA

Barcelona.—Anoche la policía sorprendió, en el bar Aribau, de la calle del Consejo de Ciento, número 263, una oficina de recaudación de cuotas del Sindicato especial de metalúrgicos y similares.

Al entrar la policía en el local encontró siete individuos que fueron detenidos.

Registradas luego las dependencias del local, se hallaron infinidad de sellos de cotización del Sindicato, proclamas antimilitares, publicaciones sindicalistas clandestinas, listas de obreros que tienen cuotas atrasadas, libretas de contabilidad, pistolas y revolvers.

Los detenidos fueron llevados a la Jefatura de Policía y luego el Juzgado donde se les declaró procesados por estafa, con arreglo a la última circular del Fiscal del Supremo.

## DEL EXTRANJERO

Francfort.—El Príncipe Max de Baden, Canciller que fué del Imperio alemán, ha hecho a un periodista las siguientes declaraciones:

«El tratado de Versalles es una condena de muerte impuesta por los aliados a Alemania. Alemania no odia a Inglaterra por los éxitos que Lloyd George ha alcanzado en las cuestiones internacionales.

Los bolcheviques pretenden desencadenar la revolución mundial.

Mi opinión es que el tratado de Versalles debe ser revisado cuanto antes, pues Europa arde en un incendio que debe sofocarse sin tardanza.

El Imperio británico corre peligro, pues aumentan los alzamientos en todas partes».

—Amberes.—Ayer empezaron las pruebas de la Olimpiada.

Se corrieron las pruebas 100 metros y 800 metros.

En la carrera de 100 metros (pruebas eliminatorias) venció el atleta español señor Mendizábal.

En las finales venció Meco también español.

En la prueba 800 metros venció el corredor español García.

En el campeonato de tenis quedó finalista el notable jugador español señor Alonso.

La representación española, al finalizar las pruebas de este primer día de Olimpiada, fué muy aplaudida.

—Londres.—Lloyd George, en la Cámara de los Comunes, abordó la cuestión irlandesa, declarando que el Gobierno está decidido a negociar con los representantes calificados de la opinión irlandesa, con sujeción a las tres condiciones siguientes:

Primera. Los condados del Ulster tendrán una administración separada.

Segunda. El Gobierno británico no consentirá en ningún caso la separación de Irlanda.

Tercera. El Gobierno no ratificará nunca un acuerdo, que comprometa la seguridad de la isla, tanto en tiempo de paz como en tiempo de guerra.

Lloyd George añadió que la política del Gobierno británico tiende a construir una barrera pacífica para impedir la invasión de las ideas bolchevistas en Alemania e Inglaterra.

—La prensa inglesa asegura que el Gobierno bolchevique ha dirigido una especie de ultimatum a Lloyd George para que declare la actitud del Gobierno inglés respecto a Wrangel.

## SECCION LOCAL

## D. Ramón Vicens y Vicens

A las 12 horas del día de ayer falleció en esta ciudad el honorable propietario, D. Ramón Vicens y Vicens nacido en 18 de Marzo de 1850 de D. Miguel y de D.<sup>a</sup> Margarita. Por sus dotes particulares fué elegido concejal en 1.<sup>o</sup> de Diciembre de 1889, en 8 de Noviembre de 1903 y luego Teniente de Alcalde en 1.<sup>o</sup> de Enero de 1904, cargos que desempeñó con notable beneplácito del pueblo que le eligiera. Fué de los más entusiastas fundadores de la Cámara Agrícola de esta ciudad, ejerciendo de Vocal en aquella Junta Directiva hasta que le rindiera la dolorosa y larga enfermedad sufrida con resignación cristiana. Confortado con los auxilios de la religión y después de una labor proficua, baja al sepulcro con amargo dolor de los suyos y de cuantos se honraron con su trato.

Nuestro más sentido pésame para su distinguida familia y en particular para su hijo el Concejal de este Ayuntamiento, D. Miguel.

Víctima de alarmante enfermedad cuyo curso no pudo detenerse puesto que desde los primeros momentos ya se inició con calentura agudísima, falleció el lunes último nuestro amigo D. Miguel Mestre Colom, persona que por sus extensas relaciones comerciales y particulares se había conquistado múltiples amistades y conocimientos.

Ha muerto en la flor de la pubertad, quedando deshecha en pocos días su constitución fuerte y robusta.

A su viuda y demás familia enviamos nuestro pésame.

Pocos atractivos ha de tener este año la fiesta de San Agustín, a juzgar por el decaimiento que se nota en la iniciativa oficial y en la particular para hacer algo que llame la atención de propios y extraños.

El programa de festejos será el de siempre: baile de los «cavallets», carreras, música y fuegos artificiales. En la parte religiosa, el viernes 27 al anochecer, después del rosario, se cantarán en la iglesia de San Agustín solemnes completas seguidas de la acostumbrada procesión por la plaza del Convento. El día siguiente a las nueve y media de la mañana Tercia solemne y Oficio mayor con sermón por el Rdo. P. José Crespi

†  
D. MIGUEL MESTRE COLOM

DEL COMERCIO

falleció en esta ciudad el día 16 de los corrientes

habiendo recibido la Extremaunción

E. P. D.

Sus afligidos esposa, padre, madre, hermanos, hermana, primos, primas y demás familia, presentes y ausentes, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les suplican una oración por el alma del finado.

C. M. Por la tarde, a las cuatro, vísperas solemnes.

En la iglesia parroquial se celebrará mañana la fiesta dedicada a los padres de Ntra. Sra., san Joaquín y santa Ana. Esta noche se cantarán completas. Mañana a las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con sermón por D. Jaime Sureda. Por la tarde Catecismo y actos de coro.

El Inspector de carnes D. Guillermo Soler, perseverando en su riguroso celo de revisión minuciosa, decomisó el domingo último una res lanar tuberculosa que se intentaba llevar al abasto público.

La temible epizootia ha vuelto a presentarse en el ganado de cerda y singularmente en aquellas reses que están en los comienzos del engorde. No han sido muchas las invasiones seguidas de defunción, pero sí bastantes para ocasionar serio disgusto a familias pobres que habían acumulado en uno o varios cerdos sus ahorros, pensando en el alivio económico que había de darles su realización a metálico, que promete ser suficientemente reproductiva, a juzgar por el interés que existe para anticipar compras de reses cebadas, sin reparar en la firmeza de los precios.

Felizmente parece que ahora el mal tiende más a la disminución que al incremento.

Desde mediados de esta semana domina el mal tiempo; los días son húmedos, bochornosos, encapotados y extremadamente desapacibles, cayendo frecuentemente alguna llovizna que no hace más agravar las molestias de este repulsivo estado atmosférico.

Anteayer llegó la partida de aceite intervenido que tenía pedida el Ayuntamiento.

La venta empezará en uno de los primeros días de la semana entrante.

Nótase algo más de animación en los negocios de almadrón, desde hace pocos días.

La cotización corriente en este mercado es hoy de 133'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Parece que tiene aspecto de convertirse en realidad el proyecto de constituir una Compañía de vapores esencialmente mallorquina que se denominaría «Nueva Isleña». Dice la prensa que para ello se han hecho ofrecimientos de metálico, entre ellos dos partidas de un millón de pesetas cada una. Se están haciendo ya gestiones cerca de varias casas de New-York y Londres, para la adquisición de vapores rápidos. Tan pronto como se tengan noticias concretas de estas ofertas, se convocará a una reunión para acordar la emisión de las acciones necesarias.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 14 de Agosto de 1920

La presidió el Teniente de Alcalde don Sebastian Fuster Valls, con asistencia de 3 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 14'30 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la instancia de Catalina Miró Forteza pase a informe de la Comisión de Obras.

Se dió permiso a Rafael Adrover Capó para construir una acera en su casa calle de la Unión, debiendo de sugetarse a la alineación y rasante que se le marque.

Se acordó la construir por administración una barrera para colocar en el portillo del camino de Cala Algar.

Se concedió permiso a Juan Mestre Vadell para recomponer un portal como tiene solicitado.

Se acordó solicitar de la Superioridad sea dragado nuestro puerto llamado Porto-Colom, por ser necesaria su limpieza por tratarse del único puerto de refugio que existe en la parte E. y SE. de esta isla; y al mismo tiempo apoyar una instancia de la Sociedad de Patronos de Cabotage «La Balear» que hace igual petición.

Se dió cuenta de un atento oficio de la señora Presidenta del «Instituto de Cultura y Biblioteca popular para la mujer», por el que testimonia la gratitud más sentida a este Ayuntamiento y al Sr. Alcalde por las atenciones recibidas en su visita a esta ciudad el 27 de Junio.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse resuelto desfavorablemente el recurso interpuesto por D. Antonio Artigues Uguet y otros contra el acuerdo de este Ayuntamiento que concedía permiso a Miguel Pou Muntaner para realizar unas obras.

Se presentó por D. Mateo Oliver la liquidación de la cobranza voluntaria del primer trimestre del Repartimiento General y se acordó pase a informe de la Comisión de Obras.

Se acordó que se venda arroz intervenido a los vecinos que lo soliciten por la cantidad que deseen.

Se presentaron dos denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se enteró el Ayuntamiento de una instancia de la Federación Católica Obrera de esta ciudad que trata de aumento de jornal y se acordó quedara sobre la mesa para estudio de los señores Concejales. Y se levantó la sesión.

## SECCION LITERARIA

## ESCLAT

De dins el mar llatí, com Ostia santa  
Alsada per les mans del Infinit,  
Veçant a dolls la llum vivificant,  
Esplendorós l'astre del jorn ha eixit.  
A son esguart de gemmes argentines,  
Les aigües han vibrat amb fruició,  
Llensant fins a les costes ponentines  
Les dolces notes d'una gran cansó;  
Bella cansó, que l'aspre serralada  
Les planes i els fondals han repetit,  
Relent emocionades a l'abada  
Els ritmes d'un plaer indefinit:

De sopte, un raig de sol puja a montanya  
Besant als pins que s'brinquen d'emoció,  
Y, entrant furtivament a la cabanya,  
Ompla d'argent l'esposa del pastor.  
El raig de sol es missatger de vida;  
El raig de sol es missatger d'amor;  
La dona del pastor s'es estremida,  
Perquè en són sí es belluga un altre cor  
Que vol sortir de la materna entranya  
Per banyar-se en les àureas claretats  
D'aquell sol que es entret a la cabanya,  
Al florir l'auca, pels teulons gastats.  
Un crit playnyós ha ressonat alhora  
Omplint d'angoixa 'l pit del bon pastor,  
Qui ha besat febrilment a la pastora  
Pensant, amb sos petons, matà 'l dolor.  
Y la pastora ha mussitat somrienta,  
Amb veu trencada pel frisós neguit:  
«Al mig del meu dolor jo estic plaenta,  
Que 'l nostre amor, Andol, per fi ha florit.  
Si pena 'l cos, somriu amb delectança,  
Ple d'ilusions, el cor enamorat,  
Al savorir la plácida esperança  
D'estrenyer contra 'l pit al fill aimat.»  
Y entre plans i entre anhels eclou la vida,  
Y un cant de plenitut s'es expandit,  
Y una dolça emoció, jamai sentida,  
Del cor del bon pastor s'ha ensenyorit.

J. GOMIS LLAMBIAS

IMPRESA DE B. REUS